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女超联赛再启，上海女足迎第二阶段开门红

水庆霞全身心投入女超
本周，2021赛季女超联赛重燃战火。 第二阶段赛事在云

南昆明海埂基地举办， 从10月19日到11月4日，10支球队将
进行联赛第四轮至第九轮的较量。 第四轮赛事中，上海农商
银行以2比0击败广东梅州客家。 专题撰稿 本报记者 吴钧雷

率领奥运联合队完成全运会任务
后，水庆霞回归上海女足继续任教，并
未参与中国女足主教练的竞聘。上海
女足在全运会上夺得银牌后，五位国
脚终于归队“合体”，球队利用国庆假
期备战女超联赛。为了更好地适应昆
明的高原气候，国庆假期一结束，水庆
霞就率队去到昆明。

第四轮比赛迎战广东梅州客家，
虽然对手有双外援坐镇，且刚刚从江
苏引进了国脚门将彭诗梦，上海农商
银行女足在实力上仍然占据优势。首
发名单中，张馨、肖裕仪、杨莉娜三位
国脚和外援芭芭拉 ·班达齐上阵，其余
位置沿用全运会期间的首发。

最终，上海女足凭借上、下半场
各一粒进球拿下3分：第20分钟，张馨
开出角球，汪琳琳头球回摆，李佳悦
在禁区乱战中拿球射门，先下一城；
第80分钟，刚刚替补上场的缪斯雯与
肖裕仪完成精妙配合，后者奔袭至禁
区附近，凭借精彩的远射帮助球队锁
定胜局。
这是李佳悦在今年联赛中打入的

第二粒进球。作为中后卫，她一直是上
海女足在定位球进攻中的得分依仗。
陕西全运会期间，上海女足首战面对

四川女足，李佳悦利用任意球机会打
入全场唯一进球，帮助球队拿到了首
胜。当然，曾自信喊出“我是中国女足
最佳中后卫”的她，在防守端起到了定
海神针的作用，有效抑制了广东女足
双外援的发挥。
五名从国家队归来的队员让上海

女足的排兵布阵不再“捉襟见肘”，水
庆霞在比赛期间的用人调整显得游刃
有余。下半场，在对手的进攻逐渐起势
的关键时期，杨莉娜被换下，缪斯雯替
补上场，水庆霞希望改变球队的进攻
节奏。缪斯雯的第一脚触球与肖裕仪
成功“连线”，而肖裕仪的状态十分火
热，面对得分机会毫不手软。
“我们很久没有和广东队比赛了，

所有队员踢得很积极，对于高原球场
的适应程度也很好，技战术层面打出
了赛前制定的要求。”水庆霞认为，纵
观整场比赛，球队的发挥令人满意，但
并不是最好状态，“尤其是队员们在球
场上相互之间不断呼应、不断鼓励，这
一点特别好。”通过网络直播，虽然没
能看见水庆霞的身影，但她用上海话
指挥，声音清晰可辩，全场队员都能听
得到。良好的沟通确保了上海女足的
胜利。

虽然没能取得进球，球场上最引
人瞩目的还是在东京奥运会上“大杀
四方”的赞比亚球星芭芭拉 ·班达。
球场上的班达有多无敌，上赛季

所有球队都领教过。水庆霞曾评论班
达的发挥：“上赛季她表现特别好，对
球队的帮助很大，同时也能很快融入
集体，每个人都喜欢她。”作为女足运
动员，班达在速度与身体对抗方面的
优势过于明显，也是人们对其“无解”

的主要原因。
第二阶段班达归队，帮助上海女

足在进攻端保持足够的稳定性与侵略
性。广东队为数不多的进攻显得唯唯
诺诺，因为一旦发生球权转换，立刻会
出现“班达在前场以一敌二”的场面，
且班达完全不落下风。不过，班达的竞
技状态并非最佳，有不少得分良机均
没能把握住。
东京奥运会结束后，班达的训练

一直不太系统。而且，9月末她刚刚抵
达上海，国庆期间才完成隔离，与球队
磨合的时间并不长。“班达刚刚合练不
久，需要通过比赛慢慢调整状态，拉一
拉体能。”水庆霞说道。

值得一提的是，本次出征的大名
单中并未看见巴西外援米兰纳的身
影。虽然米兰纳早于班达与球队进行
合练，但水庆霞表示，米兰纳因为一些
原因留在上海。“第二阶段她不会上
场，有可能的话第三阶段会安排。”第
一阶段比赛，武汉女足的外援特姆瓦
表现亮眼，三场比赛有六球入账。如今
班达归队，单外援出征的上海女足将
在10月29日与武汉女足过招，这将是
决定联赛头名归属的关键比赛。

水庆霞谈首战告捷———

满意，但不是最好状态

第二阶段使用单外援
班达回归需尽快磨合

唐佳丽：打入首球才能算我留洋的开始
14日凌晨， 中国女足球员唐

佳丽迈出了自己留洋生涯的关键

一步———在联赛杯小组赛首轮对

阵查尔顿女足的比赛中， 她帮助

热刺女足打入制胜一球。

这是她留洋以来取得的首粒

进球，跨过生涯里程碑后，唐佳丽

畅谈了自己留洋之后的感受。 更

快速的训练比赛节奏、 相比国内

更加自主也更需要操心的生活、

在语言方面的潜心学习和进步

……这些经历， 对于唐佳丽来说

都是全新的体验———有压力 ，有

困难，但更有成长。

首粒进球，等待太久了

对阵查尔顿女足的联赛杯比赛
中，唐佳丽打入全场唯一进球，成为球
队取胜的功臣，而对于这粒进球，她说
自己的反应是———等了太久了。
“其实我等这个进球也等了蛮久

了，来了这里之后，我认为我打入了这
个首球，才能算是我留洋的开始。”对
于唐佳丽来说，这粒进球的重要性和
意义不言而喻。
“（教练队友）也非常替我感到高

兴，恭喜我终于为球队进了第一个
球，对我说你表现得很好，大家基本
都来祝贺了我一下。我也想要跟球队
的磨合更加默契，现在跟教练队友的
默契我感觉是越来越好了。”唐佳丽
说。
虽然有一定的英语基础，但对于

唐佳丽来说，想要完全跟队友教练无
障碍沟通无疑还是需要更多时间。“障
碍肯定还是有，但是我也能感觉到慢
慢习惯了她们的语速，有时候能听得
懂，她们也会为了我特意再单独和我
沟通，包括球队的技战术之类的。”平
时在训练比赛之余，俱乐部也请了英
语老师通过网络给唐佳丽上课。

英超女足节奏更快

虽然留洋的时间还不算太长，但
也足够唐佳丽感受英超女足和国内女
足在训练和比赛中的不一样。在她看
来，其中最大的不同就是一个字：快。
“比赛肯定有太多不一样，第一就

是速度特别的快，然后就是身体对抗
的激烈程度（更高）。因为这边球员的

身体素质都比较好，打得也比较大开
大合，也有小配合，但是长传可能会偏
多一些。因为快速的节奏，所以会有很
多一脚出球、长传，对方拿球了马上就
要快速到位，没有休息的时间，角球任
意球也要快速发。”在唐佳丽看来，这
个“快”是攻防两端全方位的，“节奏真
的很快，防守对你的压迫和逼抢，你快
速的反击，快速的配合，包括你自己的
盘带，都必须要在一个高速的基础上，
才能去做别的动作。“她们的身体也是
很壮，每球必争的那种。”

在这里，什么都要自己做

在经纪团队的联系安排下，热刺

俱乐部帮唐佳丽解决了一些生活事
宜，除了为其配备英语网课老师外，还
帮她租了房子，安排了接送往返训练
的车辆，但“还是会感觉很辛苦，毕竟
刚刚来什么都不懂。吃穿住行，需要考
虑的事情特别多。因为对这边的各种
办事也不太熟悉，所以也找了朋友帮
我弄了一段时间，办证件之类的。”唐
佳丽说。
“在国内的话，可能会有像领队这

样的人帮你去做，你自己不需要出特
别多的力。而这边则是———虽然也会
告诉你要去办这个办那个，但是还是
需要你自己去弄，我就得找朋友去问，
然后自己做。”

目标：成为队里的核心人物

出国之时，唐佳丽还带上了火锅
底料和螺蛳粉，果然派上了用场———
因为球队提供早午餐，但晚餐得自己
解决。唐佳丽说经过留洋的“锻炼”，自
己的厨艺应该也会有所长进。不过她
更希望的，还是通过留洋锻炼让自己
的足球能力更上一层楼。在她的身上，
也寄托着众多中国球迷的期待。

唐佳丽多场比赛的出色表现，也
征服了不少球迷的心，赛后也有球迷
向她索要签名，如今完成了首球这个
“小目标”之后，唐佳丽也更有动力面
对接下来的挑战。“期待肯定是想走得

更高更好，但还是要一步一步来，首先
要取得教练和队友的信任，然后逐渐
可以打到主力的位置，渐渐能成为队
里的核心人物。”

肯定希望回到中国女足

今年的东京奥运会上，在奥预赛
中表现出色的唐佳丽没有进入中国女
足的名单，让众多中国球迷困惑不已，
这对于唐佳丽自己来说也是一个巨大
的遗憾。
如今身在英伦踢球的她，心中重

新披上国家队战袍为国争光的愿望依
然没有改变。
“我肯定是希望回去，但是我毕竟

不是教练，还是要看教练的选择和想
要的安排。”她说。
由于中国女足长期实行长时间集

训，留洋踢球是否就可能难以和国家
队集训兼顾？对于这个问题，唐佳丽倒
没有太多的担心。
“既然我已经出来留洋，而且也都

有国际比赛日，还是会有时间回去。如
果是国内那样的长期集训的话还是会
商量吧。”
如今在英国的土地上，唐佳丽的

留洋之路已经顺利起步———对于中国
女足来说，一个冲劲十足的唐佳丽可
以成为强有力的武器，错过了东京奥
运会，她仍有机会在更多的大舞台上
闪光。
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